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最近两个月，四川省汉源县古路村党支部书
记郑望春没睡过一个安稳觉。每到节假日，他的
失眠症状还会加重，彝族人标志的深眼窝下是重
重的黑眼圈。

今年 3月以来，悬崖上的古路村突然爆火，碰上
高峰期每天能有近万游客涌入，工作日也有上千
人。一条 3公里长的“Z”字形骡马道上，挤满了摩肩
接踵的游客。“驴友”们在社交媒体上戏谑，“六大门
派围攻光明顶都没这么多人！”

村里一家民宿老板兰邵明发现，村子火了之后，
自家养的狗都成了“网红”，每天都有游客追着它满
山跑，喊“来福”，还抢着抱它拍照。奇怪的是，他从
来没跟这些人讲过狗狗的名字。

村民们想不通，他们世代赶骡子上下山的日常
路，为啥一夜之间成了游客的“心头好”。不过，这并
不妨碍他们对外界赋予的“网红”称呼的接受和理
解。在他们眼里，“网红”就是出名、热闹、有活干和
有钱赚。

记者在采访时感受到，当地想努力接住这“泼天
的富贵”，但对一个 2018年才脱贫的村庄来说，这并
不是那么简单的事。汹涌人流给曾经“与世隔绝”的
村庄带来了机会和希望，也带来了前所未有的挑战。

意料之外的走红

古路村突然爆火的那天，郑望春并不在家。
作为第十四届全国人大代表，3 月初，郑望春穿

着自家最隆重的彝族服饰来到了北京。这次他参加
全国两会，正想着怎么利用这个机会推介古路村。
但两会还没结束，他意外发现，自己原本定的年度目
标已经提前完成了。

3月 8日下午的人民大会堂，郑望春正在分组讨
论中介绍古路村，“我们借力农旅融合产业发展模
式，实现了藤梯骡马道变飞天索道、荒山废山变金山
银山、悬崖村庄变云上乐园的华丽蝶变。”结果会还
没开完，网友们自发转载点赞的古路村“排队登山”
相关视频，就登上了社交媒体的热搜榜。刚结束会
议的郑望春打开手机，短信和电话就“炸了锅”。那
个周末，古路村共接待游客1.5万余人次。

今年是郑望春在村里工作的第 12 年，他说自己
一直坚信古路村会火，只是没想到这一天来得这么
快。“我们村 2018年脱贫之后就想吃上旅游饭，但过
去知名度不高，本来计划今年好好策划宣传下。”现
在，他不用再主动“打广告”，各路记者都赶着来找
他。采访他也没有过去容易，得提前报备当地宣传
部，甄辩身份信息，筛选通过才行。

古路村曾经是个“与世隔绝”的村庄。400 多年
前为躲避战乱，古路村的祖先们爬上了大渡河峡谷
边上的陡峭悬崖，在海拔 1400 多米的悬崖峭壁上建
起家园。村里本没有路，最早出行的方式，就是依靠
藤梯和藤绳从悬崖下到大渡河边。直到 20 世纪 60
年代，修筑成昆铁路时，路过的铁道兵用钢板帮村民
们焊起一道道钢梯，才结束了他们在树藤上“荡秋
千”往来的历史。

藤梯和钢梯原本是独属于村民的出行记忆，现
在却成了探险客们跋涉体验的打卡地标。它们频繁
出现在传播度极广的短视频里，为网络博主们加持
着流量热度。人流量暴涨后，出于安全考虑，现在天
梯暂时不对外开放。

这回突然爆火的原因，当地总结了很多，包括自
然文化资源禀赋、脱贫攻坚以来对基础设施的投入
等。总之，天时地利，绕不开的是流量。越来越多游
客受够了“上车睡觉，下车拍照”的观光式旅游，这两
年，讲究体验感的徒步登山等户外运动迎来爆发式
增长。正是川渝地区的徒步“发烧友”们发掘了这个
原生态村庄。

今年之前，“古路村徒步”还仅在小圈子里口口
相传。直到去年底，峨汉高速通车且至今没有收费，
让成都至古路村的时间，从过去的5个多小时减少到
3个多小时。20多个旅行社瞅准时机，陆续开通了当
天往返古路村的旅游路线。自驾和坐着大巴来的游
客们争先在社交平台上晒出古路村的美景照片和视
频，分享打卡攻略，从众心理和口碑效应造就了“人
传人现象”。

郑望春比谁都清楚，流量终将回落，比起总结爆
火的原因，怎么接住“泼天富贵”是更为棘手和现实
的考量。这段时间，好像有个巨大的馅饼砸下来，压
得他难以入眠，无数声音冲他喊，抓住机会，别错过。

“冒险”和“注意安全”

每一个来古路村的游客都对脚下的登山路记忆
深刻。与一般的登山台阶不同，很多时候它都没有
平整的面，而是裸露着山岩本来的样貌。这是一条
2004年完成硬化的骡马道，它并非为游客观光而建，
而是为方便骡子上下山搬运物品而造。为了防止骡
子打滑，斜斜的一面坡上间隔着不规则的坑。有的
阶梯上还留有脚印和骡子蹄痕迹，那是过去修建时
踩的，深几厘米。最窄处只有40厘米宽，平均坡度有
40多度，最高超过 70度。个子小的游客有时需要蹲
下，手脚并用地攀爬。

“现在安全多了，过去爬天梯才危险呢。”郑望春的
邻居，51岁的兰邵明对山顶的天梯印象很深，过去住
在山顶时，那是上学和出山的必经之“路”。即便爬了
很多次，每次爬都得提着心。30多年前，他还当过山
上天梯小学的老师。他回忆，2008年全村通电前，孩
子们只能点煤油灯写作业，崭新的书本没多久就会被
熏黑。2011年天梯小学关闭后，在原址上新建了村史
馆。从山底爬了2个多小时的游客们都会在馆门口拍
照留念。门前的空地上，两个木桩和废弃的黑板搭的
篮球架还在，破旧、炭一般的颜色显示着年头。

兰邵明回忆，过去村民家家户户都养骡子，一个
骡子能背四百斤，生活物资进山和农产品出山都得仰
仗着它。现在村民家的电视机、冰箱、沙发等大型电器
和家具都是过去靠人背上来的，骡子运容易弄坏它
们。他刚买的一个213升的大冰柜是4个小伙子一起
配合着用肩扛来的，因为都是亲戚帮忙才没给钱，不然

搬运费可能就要1000元，快赶上冰柜的价了。
游客暴增后，在狭窄的路面上，骡子和游客时常

“狭路相逢”，有时是骡子让人，有时是人让骡子。
上山路上，每隔几十米就挂着崭新的喇叭或者

小音箱，放着安全提示：“游客们请注意，不要翻越栏
杆，注意脚下，不去未开发的区域游玩……”

熙熙攘攘的人流让当地安全防护的压力倍增。
古路村是汉源县地质灾害和山洪灾害隐患点，森林
防火的压力也不小。汉源县文体旅局局长王霞透
露，2021 年前后，汉源县曾打算为古路村申报国家
AAA级旅游景区，最后因安全问题而未能成功。

每次看到爬到石头上拍照的游客，都让郑望春
揪心。虽然天梯已经“封了”，但因为山是开放的，还
是有游客想方设法去天梯。于是，“禁止”的方法只
能是派村民在游客可能攀登的山坡上蹲守，遇到跃
跃欲试的游客就进行劝返。“回去吧，生命可贵啊，不
要冒险！”即便很多人就是冲着这份“冒险”的刺激感
来到古路村的。

其实这样艰难的山路，古路村村民已经走了多
年，那时候并没有护栏。有着丰富经验的徒步“发烧
友”也不太需要护栏，但大量普通游客非常需要这份
安全防护。意识到问题后，郑望春紧急召集村里的
施工队进行了一系列维修和加固工程。

游客们一面爬，村民们一面修。清明假期，记
者还看到几个施工队的村民忙着给护栏刷红漆。
他们天亮了就开工，不到中午已经上下三四回了。
为提醒游客注意安全，正刷漆的村民开起了玩笑：

“爱美的美女们注意了，把手往这儿靠靠，省了指甲
油钱啊。”这份幽默逗乐了不少游客。村民说维护
工程原本要赶在清明节前结束，但因为天气原因，

进度慢了些。

厕所、垃圾桶和水电

以前少有人问津的山村突然出现在聚光灯下，
审视从四面八方涌来，新的问题不断出现，而原本在
当地人眼里不是问题的事儿也都成了必须快速响应
的“大事”。社交媒体上，游客们不仅分享着穿搭、路
线、美景，也在吐槽：“来古路村，感受顶级折磨。”难
走的栈道、松了的护栏、不够用的厕所和垃圾桶都成
了“槽点”。

公共厕所和垃圾桶不够用是需要解决的新问
题，这些都是过去村民们用不太上的。郑望春说，政
府一直在帮忙想办法，紧急调来了一批批临时厕所
和垃圾桶。

“如果要建永久的厕所，还有很多程序要走，得通
过地质和住建相关部门评审。我们正在加急办理相
关手续。”汉源县旅游发展服务中心主任陈燎原说。

游客增加后，垃圾处理成了大问题。“现在一天
的垃圾量可能是‘火’之前两个月的总和。”陈燎原
说，现在这些垃圾都是政府出钱请村民牵着骡子运
下去，每天来回4趟。当地正在想办法对垃圾进行就
地无害化处理，“每天这么运不是长久办法。”

除了新问题，突发的停电、停水是难以规避的老
问题。今年以来，由于大风和雨水天气较多，村里因
自然原因停了几次水电。放在过去，这是村民日常
会经历的。但如今，在村里留宿的游客和做游客生
意的村民们对此越来越难以忍受。

“什么时候来电啊，我手机马上要关机了，你们
这儿好坑啊！”4 月 1 日 19 点左右，古路村又停电了。

民宿老板兰邵明连忙向住客道歉并解释：“山里条件
有限，我们也很着急，村书记说是天气原因电线烧断
了，这片山都停了。”当晚他给村支书郑望春打了好
几次电话，询问停电原因和维修进度。经过紧急抢
修，电在第二天上午来了。

电来的当天下午，郑望春的手机又被打“爆”
了。这次是因为突发停水，全村的旅游厕所全部停
用、大部分自来水停摆。郑望春很无奈，4月3日早上
6 点，趁天气好转，郑望春赶忙带上几个安全队的村
民去修水管。村里用的自来水其实是山泉水，水管
接着山顶的蓄水池，绕着山体一圈又一圈，足足有17
公里。所以每次维修，他们需要沿着水管自下而上
寻找问题根源。

山里温差大，游客们已经穿上了半袖，但一大早
修水管的郑望春和村民们都穿着棉袄。记者跟着郑
望春循着水管走时感受到了这股凉意。找水管走的
道并不能称为路，悬崖坡上多是细软的土壤，每一脚
都很深。耳边时不时传来瀑布般的落水声，其实那
只是各处涌来的风在吹动山林，而身下就是缎带般
的大渡河。

走了3个多小时，终于找到问题症结：山石滚落，
一节钢管折成了 90度，还有一处连接头缺了口。郑
望春说，一旦下雨，山上碎石掉落是常有的事。古路
村原本叫“咕噜村”，便是得名于碎石滚下悬崖发出
咕噜咕噜的声音。

钢管是 2018 年脱贫攻坚之后更换的，“它质量
好，你看折成这样都不会断。”郑望春说，原先用的是
软管，埋到土里的。山石滚落影响不大，但它容易被
松鼠咬断。钢管的确很难断裂，可是停水还是难免
的。郑望春说，政府已经准备了应急方案，如果再出

现极端情况，将从河里抽水。
这种因自然环境导致的水电问题目前难以避

免。郑望春解释，古路村的供水、供电网络在过去修
建时，更多考虑的是满足全村 500余人的日常需要。
他承认，应对动辄数千人的日接待游客量，目前村里
的基础设施还是有些跟不上。4月21日，古路村因电
力检修又停电了。

冲动和理性

修完水管的郑望春，回家路上也没闲着。他在
路过的一家村民家，买了头用于配种的山羊。绳子
的一头拴在羊角上，另一头背在肩上，成年山羊的劲
儿很大，他一路弓着背，铆着劲，额头上是豆大的汗
珠。到了家，他让记者先坐，转身碾了玉米粒分给圈
舍里几只羊吃。

他静静看着羊分食，片刻的安宁让他走了神。
看了好一会儿，才开口说话。这段时间，他接了太多
电话，密集见了太多人，需要时间喘口气。

村子火了之后，村民们陆续做起了小生意。他
也叫回在县城的妻子，在家中开了农家乐。村里的
事务和家事堆在一起，让他更忙了。他说自己也很
长时间没见到上小学的儿子了，过去每个星期，父子
都能见好几次，现在他没工夫陪孩子玩。

郑望春的家在半山腰，其实原先大部分村民都
住在山顶，因生活不便，这些年已经陆续往下搬了不
少。他也是 2008 年响应政府号召搬下来的。不过，
自从 2018 年开通了斑鸠咀索道，山顶村民的生活成
本可能比他们这些住在半山腰的还低。郑望春介
绍，索道分为客运和货运两条，每天定时发车，本村
村民免费使用，运输成本比用骡子背要低不少。过
去索道主要是满足村民出行、运猪、运牛的需求，现
在多了游客观光和村民拉货做生意的需求。

“用索道确实比骡子背要省钱，但很多人都回来
摆摊了，太卷了，我想着便宜点卖，走量。”村民周文
丽说，她3月初就在索道附近，支起简易棚，搬来几把
桌椅，向游客卖起饮料和水果。记者发现同样分量
的切块菠萝，索道附近的村民卖 3元/份，而山腰卖 5
元/份，山底则更贵。同一座山的不同位置，遵循着
不同的定价规律。山腰卖得贵是因为物资主要靠骡
子背，成本高一些，山底最贵则是因为那是游客最多
的地方。

周文丽不知道古路村还能火多久，她说生意并
没那么好做，因为摆摊门槛低，拿个泡沫箱子、搬几
把椅子就可以卖。前些年，过完春节她和丈夫都会
去外地做建筑工，她说还是工地更赚钱，这次是因为
老人生病才没出去，正好赶上这波游客热，等安顿好
老人，她还是想出去。

目前山上的商户经营处于萌芽之后野蛮生长的
阶段。郑望春说：“老百姓好不容易有家门口做生意
的机会，刚开始难免有不规范现象，比如占道经营、
卫生管理有问题等。后续逐步会对商户进行登记，
划分区域经营，并进行统一管理，一步步来。”

据兰邵明观察，外地商人或许比本村村民更冲
动，最近有好几个云南商人找他，愿意开四倍的价钱
租他家的房子，用作投资旅游项目。兰邵明和女儿
兰智敏要理性得多，他们没有再扩大投资的计划。

“短时间涌入大量人流，可能并不一定是好事。”
兰智敏担心短时间爆发的人流量会过快消耗古路村
的自然和人文环境。在成都运营一家文化空间的
她，将家里的老房子打造成“理想的家”。去年年底
民宿开始营业时，她以为至少运营一年才陆续有游
客来住，没想到人流来得这么快，经常满房。她观察
到，一开始来的客人，都是来体验慢生活的，而现在
的客人比之前着急得多，好像一直在赶时间。

在她看来，由于村庄在悬崖上，投资各类商业旅
游设施的成本比平原村庄高不少，这可能会劝退部
分投机者。她家民宿用的一砖一瓦都是靠骡子和人
背上来的。平整土地时，由于部分区域土层薄，用不
了“挖挖机”，最后她花钱请人来挖，用“戳箕”运走地
里的石头。装修过程中，类似的工程不少，导致最后
运输和人工费严重超支。

游客带来的指数型飙升的管理难度，远非一个村
庄应付得来。每逢节假日，在上山的必经之路上游客
会见到许多穿红马甲的志愿者。这些志愿者中既有
本村村民，也有当地县乡政府的基层工作人员。3月
初以来，他们中很多人就放弃了休息日。周一到周五
上班，节假日早上八点多准时出现在古路村接着“上
班”当志愿者。工作日在大楼里写公文、开会的他们，
到了古路村，统一穿上红马甲，出现在山底、山腰、观景
台、索道和垃圾桶旁。他们的工作包括收垃圾、安全引
导、辅助交警指挥和帮游客拍照。

依靠基层政府工作人员“加班”不是长久之计，
但在目前，这可能是为数不多的选择。正因为古路
村还不是景区，没有门票收入，村集体经营性收入来
源较为单一，光靠村里的力量根本无法应对现有人
流，即便加上县乡政府支持也比较勉强。郑望春说，
现在只有停车场和山顶的索道缆车面向游客收费，
做小生意的村民确实能赚到钱，但是村集体更像是
在做公益，社会效益远大于经济效益。

现在的古路村是多个村庄合并而来。索道的尽
头属于通了盘山公路的马坪村，四轮汽车能一直开
到山顶，前两年和古路村合并为一个村了。不过马
坪村明显要冷清不少。那边的村民房屋明显经过统
一规划，外墙及屋前的篱笆都是一样的。郑望春说，
按照规划，未来古路村会进行外观统一升级改造，也
就是说，索道连接的两座山会越来越像。

汉源县也正在研究古路村的未来发展方向。王
霞透露，已有一些文旅投资商前来接洽。未来古路
村可能会围绕创新旅游产品切入，联动峨眉、金口河
等区域，主动融入大峨眉文旅产业环线，打造大渡河
流域高山奇峡户外基地，提高体验感和复游率。

在古路村村民眼里，即便村庄火爆之后出现了
不少新问题，但有人气总比过去“无名”好。作为村
里最长寿的人，90 多岁的兰奶奶亲历了 5 代人的奋
斗。她见着记者就反复说：“苦了几代人啊，我现在
是动不了，他们年轻还可以开小卖部，弄农家乐。”她
只遗憾自己干不动了，假如能再年轻一些，或许也能
在山上找到活干。
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汹涌人流给曾经“与世隔绝”的村庄带来了机会和希望，

也带来了前所未有的挑战。

①俯瞰半山腰的村舍。
②游客们“排队上山”。 张鸿鑫 摄
③游客抱着狗在兰邵明家的民宿拍照。
④周文丽正在给游客切菠萝。

图片除署名外，均由农民日报·中国
农网记者欧阳靖雯摄②②
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